

## Coaraza.

L'ancienne bourgade de Coaraza, Castrum de Villa Caudaraza, dépendante de Luceram est souvent citée dans l'histoire des Alpes maritimes.

Ce nom bizarre se composa de deux mots Coa et raza (queue rasée); en effet sa situation au confluent de torrent dit Le Gravier dans le Paglion dessine la forme d'un lézard sans queue. L'aspect de l'aride masse sur laquelle le village est bâti offre un sauvage contraste avec le tapis des campagnes fertiles qui s'étendent au fond du bassin couronné de montagnes pres-que nues.

Les Romains s'étaient, dit-on, établis, sur ce plateau, et y avaient élevé une forteresse. Une tour, adossée à l'église paroissiale, lui sert de clocher. On s'arrête avec respect devant cet édifice. Le millésime 1354 se lit extérieurement sur une pierre angulaire de la muraille au midi. On conserve, au dessus du maître-autel, un petit tableau sur toile représentant majestueuse la tête du Rédempteur. Les connaisseurs l'attribuent à l'habile pinceau d'un milanais nommé Guido.

## La Torre.

On ignore l'époque positive de la fondation de La Torre, et l'emplacement qu'elle occupa d'abord. Des tombeaux et des ossements humains, qu'on découvrit au quartier nommé St. Jean, firent présumer sa première existence dans ce lieu.

Une chapelle, sous l'invocation du St. Evangéliste, a seule échappé aux ravages du temps. On y conserve

un tabernacle, avec cette inscription en caractères gothiques: Vasculum hoc sanctuarium reliquiarum fuit benedictum per Ill. et Rev.<sup>m</sup> D. Joannem Ludovicum Pallavicinum Niciensium episcopum 1588 21 Septembris.

## Clans.

La peuplade des Vellauni dominait dans la vallée de la Tinea et dans toute la chaîne des montagnes comprises entre le territoire d'Utelle et celui de St. Sauveur.

Le chef-lieu s'appela Clan, c'est-à-dire centre de réunion. Des guerres longues et opiniâtres, avec les Oratelli leurs voisins, ensanglantèrent long temps le pays.

Aux grandes calamités que la chute de l'empire d'occident fit éprouver à cette population, succédèrent des jours moins malheureux. Elle ne tarda pas à adopter le régime municipal, et à s'unir à la confédération républicaine d'Utelle; par ce moyen elle fit respecter son indépendance.

Alors cette cité prospéra rapidement et devint une des plus importantes de la vallée. L'église paroissiale, dédiée à la Nativité de la Vierge Marie, a été reconstruite dans le goût moderne. Quatre colonnes de granit d'un seul bloc forment un élégant péristyle et décorent sa façade.

## Maria.

Jadis le territoire de Clans s'étendait jusqu'aux confins de celui de Valdiblora. Vers cette frontière inhabi-tée s'était établi un saint hermite, renommé par les guérisons miraculeuses qu'il opérait. De toutes parts on